

Boletín bibliográfico

BIBLIA Y TEOLOGÍA

BARTOLOMÉ, J.J., *Marcos. Un manual de formación para el seguimiento de Jesús*. Editorial CCS, Madrid 1993, 190 pp.

Los temas contenidos en estas páginas fueron apareciendo en la revista *Proyecto Catequista*, de la Central Catequística Salesiana, entre 1990 y 1993 como material para la formación de catequistas y animadores de grupos de fe. Presentan el evangelio de Marcos fijándose sólo en la relación de Jesús con sus discípulos. Con dicho criterio se recorren la mayoría de los pasajes de este evangelio mostrando el proceso pedagógico por el que Jesús conduce a los suyos. Este recorrido ofrece además una completa visión del evangelio de Marcos.- B.A.O.

CHARLIER, J.P., *Comprender el Apocalipsis*. Desclée de Brouwer, Bilbao 1993, 2 vols., 278 + 254 pp., 2.200 pts./vol.

El autor, sacerdote dominico, se manifiesta lleno de entusiasmo por este último libro escrito de la Biblia; confiesa asimismo la oscuridad que rodea al Apocalipsis, su carácter tan fascinante como repelente. Y se siente movido, por causa de la ignorancia actual, del abandono litúrgico..., a la noble tarea de hacerlo inteligible para el hombre de hoy, pues resulta tan actual como las columnas del periódico, que estamos leyendo. El comentario pretende ser una guía de lectura para el viajero desorientado. Es libro de divulgación, ofrece pistas, esclarece pasajes inciertos... Este sincero intento de devolver el Apocalipsis al pueblo es loable;

su resultado, sin embargo, no siempre. Pues escribir sobre el Apocalipsis supone entrar de lleno en su oscuridad y plantearse seriamente sus problemas, sin pretender ingenuamente resolver de inmediato sus enigmas. Para qué alargarnos enumerando, desde la exégesis y desde otros comentarios más sólidos -que no deben ignorarse-, sus lagunas y sus errores. Pero en una cosa tiene el autor toda la razón; y es que este libro puede ayudar a muchos cristianos, que tienen ganas de conocer los misterios del Apocalipsis y carece de medios a su alcance; pues el presente comentario ofrece una síntesis clara y actualizada del Apocalipsis, sin perderse en tantos laberintos ni en ir contando los árboles que pueblan el bosque y no dejan ver el jardín del paraíso.- F. CONTRERAS.

GNILKA, J., *Jesús de Nazaret. Mensaje e historia*. Herder, Barcelona 1993, 399 pp., 2.950 pts.

Es una suerte para el lector que este libro haya sido traducido al español a los tres años de su publicación en alemán. El autor, J. Gnilka, profesor de Nuevo Testamento en la facultad de teología de la Universidad de Munich, ha intentado responder al interés, que se ha despertado desde hace años, por la figura histórica de Jesús de Nazaret. En un estilo ágil y con un lenguaje generalmente asequible, el autor nos ofrece con espíritu crítico y sentido de la ponderación los resultados de las investigaciones sobre Jesús en las últimas décadas. No se trata de una biografía, cosa imposible de lograr por la naturaleza de las fuentes históricas sobre Jesús, que son los evangelios. Desde la descripción

de la situación social, política y religiosa de Israel en tiempos de Jesús, J. Gnlika va reconstruyendo la actividad pública de Jesús, su mensaje sobre el reino de Dios, su estilo de vida, la actitud de sus seguidores, el conflicto que le llevó a la muerte. Una obra muy útil, bien escrita y documentada.— A. JIMÉNEZ ORTIZ.

GREGORIO DE NISA, *Vida de Moisés*. Edición presentada y preparada por TEODORO H. MARTÍN-LUNA (Ichthys 15). Sígueme, Salamanca 1993, 148 pp.

GREGORIO DE NISA, *Comentario al Cantar de los Cantares*. Edición preparada por TEODORO H. MARTÍN-LUNA (Ichthys 16). Sígueme, Salamanca 1993, 254 pp., 1.280 pts.

Dos nuevos volúmenes de la colección «Ichthys», que tanto está contribuyendo a difundir la antigua literatura cristiana en España. Los dos dedicados al gran teólogo y maestro espiritual que fue Gregorio de Nisa. Las dos obras se pueden considerar como primicias en la literatura cristiana. La vida de Moisés es, en realidad, el primer tratado cristiano completo de espiritualidad y, como hace notar el autor, se podría haber llamado «Subida al Sinaí» como el del San Juan de la Cruz se llamó «Subida al monte Carmelo». Es el primero también que hace una división del camino espiritual que, siguiendo las metáforas de la vida de Moisés, se llaman: zarza ardiente, nube y tiniebla. Posteriormente se llamarán, menos poéticamente: vía purgativa, iluminativa y unitiva. La introducción al libro es excelente: en realidad, es introducción a los dos libros y será omitida en el segundo. Interesante notar que Gregorio de Nisa, como hombre dedicado al estudio de la filosofía pagana para hacer comprensible el evangelio en su época, insiste también en que nadie hable al pueblo sino después de estar preparado con largos estudios (Nº 55, p. 78) Las homilias sobre el Cantar de los Cantares son también un gran libro de espiritualidad, esta vez dedicado sobre todo a la fase final

(que nunca es la final, sino el principio de otra) de la vida espiritual. El autor cree que el paralelo más claro en la literatura conocida por nosotros es el comentario de San Juan de la Cruz y que «la búsqueda amorosa y desesperada del objeto infinito está descrita con tales acentos y emoción que da la impresión de haberlo vivido» (p. 22). Esta publicación de dos grandes tratados de espiritualidad patrística colabora indiscutiblemente con la recomendación del Vaticano II de que los católicos acudan con mayor frecuencia a estas riquezas espirituales de los Padres de Oriente.— R. FRANCO.

LÓPEZ QUINTÁS, A., *La cultura y el sentido de la vida*. PPC, Madrid 1993, 236 pp.

Tomando como ejes de referencia a Guardini y a Zubiri, el autor se plantea el sentido de nuestra cultura desde la doble vertiente de la postmodernidad y de la solidaridad. Tras desarrollar el sentido de la cultura, con especial insistencia en la experiencia estética y en la música, la literatura y el cine, y criticar el vacío existencial, aboga por una restauración de la cultura desde la doble experiencia humanista y cristiana. El enfoque es tradicional, con una fuerte dosis de idealismo y de moral, insistiendo en la "verdadera" cultura respecto a las "falsas" culturas. Por lo demás, el lenguaje es claro y fácilmente accesible.— A. SÁNCHEZ.

MATEOS, J. — CAMACHO, F., *El Evangelio de Marcos. Análisis lingüístico y comentario exegético — Vol. I*. El Almendro. 1993, 570 pp.

Este primer volumen se detiene exhaustivamente sobre los seis primeros capítulos de Marcos (hasta 6,6). El presente comentario posee su peculiar configuración, que es preciso atender y valorar. Una amplia introducción de 45 pp. informa al lector sobre la compleja problemática del evangelio: su autoría y las dataciones temporales-geográficas de su composición; el estilo literario-teológico de Mc, las líneas maestras de su

teología, que se concentran principalmente en la presentación teológica-cristológica y la función de la comunidad. Equipado con estos preliminares, el lector se encuentra ya dispuesto para una lectura crítica del evangelio, que los autores facilitan a través de unas inestimables ayudas pedagógicas. El aspecto técnico se estudia en oportunas «notas filológicas» que tratan de solventar los problemas concernientes a la gramática, léxico y estilo. Son los autores del libro profundos conocedores de la moderna lingüística y semiótica. Después, a fin de obtener una visión integral de cada perícopa, establecen sus límites estructurales, contenido y, eventualmente, las secuencias; y asimismo las «marcas para la interpretación». Por fin, se pasa al comentario propiamente dicho, con atención al AT y al ambiente histórico-cultural que rodea el mundo de Marcos; y con una valoración de los más importantes autores que han estudiado el pasaje. Con esta completa metodología se inicia la lectura exegética del evangelio de Marcos, que queda estructurado en ocho amplias secciones (13 cc.), más los relatos de la pasión, muerte y resurrección (14,1-16,8). Hay que decir que se trata de un gran comentario, serio, profundo, a la altura de los últimos comentarios (Taylor, Gnllka). Cuida con rigor cualquier pormenor de la palabra evangélica (sin meterse en análisis histórico-críticos), atiende con solvencia los aspectos semánticos del texto; conoce, confronta y discute con otras opiniones autorizadas; y va ofreciendo una exégesis, que resulta no académica sino accesible, resuelta con ponderación, escrita con sobriedad y claridad. El presente libro se impone como todo un comentario que ya debiera resultar imprescindible y que es preciso apreciar en su real valía. Como crítica, permítasenos mencionar algunas reservas que pueden causar una cierta perplejidad en el lector: la datación tan temprana asignada al evangelio (antes del año 50!), así como diversas interpretaciones a lo largo del texto («las fieras» y «los ángeles» en la tentación de Jesús -p.95-; la «inmovilidad» de la barca donde se encuentran San-

tiago y Juan, -p.131-2-; la explicación de la soledad de Jesús, considerado «como un leproso» -p.189-; la singular hermenéutica de la suegra de Pedro -p.156-7;299-). A veces da la impresión de que la letra del evangelio se asemeja a una representación, que vale de soporte a otras realidades más ocultas; y que el evangelio se explica como un tejido lleno de símbolos, figuras, al modo de una inmensa alegoría. Pero estas interpretaciones caben como una válida opción exegética, que se respeta y que posee el mérito de añadir nuevos puntos de vista enriquecedores de las explicaciones habituales. Tanto más cuanto que los autores fundamentan con el cimiento de una profunda, seria y actualizada investigación la sólida consistencia de este comentario.- F. CONTRERAS.

PIKAZA, X., *Antropología bíblica. Del árbol del juicio al sepulcro de la persona* (Biblioteca de Estudios Bíblicos 80). Sígueme, Salamanca 1993, 538 pp., 2.500 pts.

El primer capítulo de este libro sintetiza una obra anterior de Xavier Pikaza, *El Evangelio I: Vida y Pascua de Jesús* (Sígueme 1993): allí se presentaba a Jesús, su mensaje y su misterio, como surgimiento de la nueva y verdadera humanidad de Dios sobre la tierra. A la luz de esa reflexión bíblico-teológica se presenta ahora esta antropología concebida como historia bíblica del hombre. En seis capítulos se despliega esta historia, estructurada en forma de drama entre Dios y el hombre: el pecado original; el diablo, a quien la humanidad quiso echar las culpas del pecado; el camino de la sabiduría y de la justicia, y sus limitaciones; el reino que anuncia Jesús como gratuidad y no-juicio; la pascua de Jesús como contraste y ruptura; la gratuidad de la pascua como invitación a la comunión universal.- B.A.O.

SARANYANA, J.-I., *Grandes maestros de la teología. Vol. I: De Alejandría a México (siglos III al XVI)*. Sociedad de Educación Atenas, Madrid 1994, 276 pp., 1.900 pts.

No es meramente un manual de historia de la teología, aunque esté pensado fundamentalmente para los alumnos. Es más bien una introducción al pensamiento teológico a lo largo de la historia, partiendo de unas cuantas figuras significativas. La selección puede ser discutible; pero, dada la finalidad que se había impuesto el autor, era inevitable y escoger a Orígenes y Agustín para representar dos grandes corrientes de la antigua teología. Lo mismo se puede decir de las corrientes dominicana y franciscana en la Edad Media. Donde se puede discrepar del autor es en sus juicios sumarisimos sobre algunos autores, p. e. sobre Guillermo de Ockham (p. 174ss): su influencia sobre Lutero le sirve como descalificación y la prevalencia de la voluntad sobre la inteligencia parece que descalifica también la totalidad de la corriente franciscana. Creo que el tema es bastante más complejo y que, sin tener que abandonar la necesaria brevedad, se podía dejar ver esta complejidad. El que el autor sea un decidido tomista (aunque en un tomismo expurgado de todo cayetanismo. cf. p. 206) no le exime de la obligación de historiador de dejar ambiguo lo que no es claro.- R. FRANCO.

STAMBAUGH, J.E. - BALCH, D.L., *El Nuevo Testamento y su entorno social*. Desclée de Brouwer, Bilbao 1993, 214 pp., 1.850 pts.

Esta obra sale al paso de una de las dificultades del creyente de hoy cuando se acerca al Nuevo Testamento: las diferencias entre nuestro mundo y aquél. Lo primero que se ofrece aquí es una panorámica histórica que abarca desde el siglo III a.C. hasta la caída de Jerusalén. Luego se presentan los distintos aspectos de la sociedad de aquel tiempo: político, económico, social, cultural, religioso, fijándose no sólo en Palestina, sino también en las ciudades del Imperio Romano, por donde tanto y tan pronto se expandió el cristianismo.- B.A.O.

ÉTICA Y MORAL

ALVAREZ VERDES, L. - VIDAL, M. (Eds.), *La justicia social. Homenaje al Prof. Julio de la Torre*. PS Editorial, Madrid 1993, 528 pp.

En tres grandes apartados se ha dividido esta obra de colaboración. El primero es histórico y abarca un amplio arco temporal que va desde el Antiguo Testamento hasta la Doctrina Social de nuestro siglo (la «Octogésima adveniens») y la teoría sobre la justicia de los autores contemporáneos. La segunda parte es sistemática y contiene estudios sobre aspectos globales de la moral social: sus raíces antropológicas, su complejidad, sus relaciones con el derecho, etc. La tercera, por fin, aborda algunos aspectos puntuales, que son de indudable actualidad: paz y guerra, objeción de conciencia compromiso político, deuda externa latinoamericana, mujer, etc. Sus autores son 27 especialistas, que han querido conmemorar el 75 aniversario del Prof. de la Torre, que ha desarrollado una amplia labor docente e investigadora en diversos centros académicos, pero especialmente en la Academia Alfonsiana de Roma.- I. CAMACHO.

BRADLEY, I., *Dios es «verde»*. *Cristianismo y medio ambiente* (Presencia Teológica 73). Sal Terrae, Santander 1993, 164 pp., 1.200 pts.

«Para proclamar el "verdor" del cristianismo no hace falta, ciertamente, ni nuevas doctrinas, ni nuevas teologías». Basta volver a la Escritura. Y es lo que se propone en esta obra Ian Bradley, ministro de la Iglesia de Escocia. Para ello se centra en temas tan bíblicos como la creación, la relación del hombre con lo creado, el Cristo cósmico. ¿Por qué - se pregunta repetidamente el autor - la Iglesia en la época moderna, a pesar de esta tan rica tradición, ha marcado su teología con un antropocentrismo tan fuerte a costa de desinteresarse tanto de la naturaleza?.- I. CAMACHO.

CAMPS, V., *Paradojas del individualismo*. Crítica, Barcelona 1993, 204 pp.

El individualismo en cuanto autonomía y libertad es el punto de partida para una reflexión sobre la democracia, la ética y la sociedad. La autora cuestiona la mera equiparación entre individualismo y egoísmo, para poner las bases de una participación ciudadana en la construcción del tejido social, que permita el desarrollo de la democracia desde la sociedad civil, el descargar al Estado de las sobrecargas que ha asumido como resultado del fracaso del proyecto de la modernidad ilustrada, y el poner límites a la dinámica mercantilista de nuestras sociedades. La viveza del estilo y el carácter divulgador de estas reflexiones las hacen especialmente aptas para iniciarse en los debates actuales sobre una ética política.- A. SÁNCHEZ.

Códigos de conducta empresarial. Acción Social Empresarial, Madrid 1993, 274 pp., 2.000 pts.

Durante el curso 1991-92 *Acción Social Empresarial* encargó a una Comisión de Estudio la elaboración de un código de conducta empresarial. El resultado de dicho trabajo aparece en la Parte II de esta obra, estructurado en los siguientes nueve capítulos: la empresa ante los trabajadores; los trabajadores ante la empresa; la empresa ante los socios y accionistas; la empresa ante los clientes, consumidores y usuarios; la empresa ante los proveedores; la empresa ante los competidores; la empresa ante la comunidad; la empresa ante el medio ambiente. En la Parte III se ofrece información sobre los códigos empresariales de cinco empresas españolas. La Parte I recoge las ponencias de una Jornada de estudio sobre el tema. La obra tiene un innegable enfoque cristiano, que no impide el que sus enfoques sean válidos para toda persona con preocupación ética. Pero quizá el rasgo más significativo de la obra es su enfoque eminentemente práctico, que refleja la experiencia directa de los empresarios que han intervenido en la Comi-

sión citada y que la hará especialmente atractiva para los empresarios.- I. CAMACHO.

GEA ESCOLANO, J., *Cartas a un político. Partidos cristianos o cristianos en la política*. Sociedad Educación Atenas, Madrid 1993, 132 pp.

Conocido es Mr. Gea por su afirmación de que un católico no puede votar al PSOE: para él el proyecto socialista se opone frontalmente al derecho a la vida, al derecho a la libertad en el campo educativo y al derecho al respeto de las creencias religiosas. En esta obra continúa su reflexión sobre las exigencias morales del cristiano en política buscando justificar sus tomas de posición. Lo hace en forma de cartas a un político (cristiano), con un marcado tono polémico, buscando la coherencia con una visión cristiana de la vida, pero quizás menos atento a los problemas reales que plantea a la vida política el pluralismo ético de nuestra sociedad.- I. CAMACHO.

GIL DELGADO, F., *Divorcio en la Iglesia. Historia y futuro*. sociedad Educación Atenas, Madrid 1993, 140 pp., 725 pts.

Aunque la doctrina sobre este punto está expresada con claridad en la doctrina de la Iglesia, son muchos los que se preguntan cuáles son los fundamentos de ella y si no sería posible encontrar caminos de solución a los matrimonios que han fracasado. El autor hace un recorrido histórico, apoyándose en los estudios ya publicados, para repetir que no todo es tan absoluto e infalible, como con frecuencia se dice. De ahí, la posibilidad de que la misma Iglesia pudiera reformar su praxis canónica vigente, sin poner en peligro los datos fundamentales de la revelación. Útil para un conocimiento básico de toda esta problemática.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

ROTTER, H. - VIRT, G. (Dirs.), *Nuevo diccionario de moral cristiana*. Herder, Barcelona 1993, 630 pp., 6.900 pts.

Es la tercera vez desde la terminación del Concilio que se publica un diccionario de moral cristiana en el ámbito cultural alemán: Este va dedicado al que fuera autor del primer intento (en 1969), el Prof. Karl Hörmann. Esta insistencia en volver sobre el tema no es sino expresión de la necesidad de actualizar continuamente la reflexión en este campo, al ritmo de la evolución de la sociedad, de las ciencias y de las mentalidades. En esta ocasión se han reunido 56 especialistas para elaborar 175 artículos seleccionando temas de todas las parcelas de la moral. Aunque el esfuerzo de actualización es encomiable (con entradas que descienden hasta temas como la adicción o el sida), el tratamiento de la moral fundamental parece más completo; y, dentro ya de la ética aplicada, también parece más acabada la ética personal que la social. Estamos ante una buena obra de consulta, muy atenta al dato bíblico y a la tradición de la Iglesia, irremediamente escueta, quizás excesivamente condicionada por el ambiente cultural y teológico alemán (cf. la bibliografía, por ejemplo); en todo caso, útil como recurso primero para una visión de conjunto de innumerables temas.— I. CAMACHO.

THIEBAUT, C., *Los límites de la comunidad*. Centro de Estudios Constitucionales, Madrid 1992, 221 pp., 1.900 pts.

El actual debate de la ética se centra en buena parte en el conflicto entre éticas procedimentalistas con pretensiones universales y éticas comunitarias que acentúan la importancia de las tradiciones. Este debate renueva la polémica entre Kant y Hegel, entre neorristotelismo y liberalismo, y se actualiza en torno al pensamiento de Taylor, MacIntyre, Rawls y Habermas. Thiebaut intenta mediar entre ambas tradiciones, defender la modernidad ilustrada y su universalismo desde la pluralidad de tradiciones y recoger al mismo tiempo las críticas al formalismo, los problemas de aplicación y la falta de atención al contexto que plantean diversos autores. Se inscribe dentro del intento de continuar el

proyecto de la Ilustración asumiendo las correcciones necesarias. Las críticas a Rawls y Habermas son pertinentes y acertadas. Thiebaut ofrece una aportación válida y que hay que tener en cuenta en el debate actual, aunque no se esté de acuerdo con su valoración global del comunitarismo y resulten insuficientes algunas de sus acertadas correcciones a las éticas universalistas. Es un libro que ofrece abundante material de reflexión, avalado por una información amplia y bien fundamentada.— J.A. ESTRADA.

TORRE, M.A., *Ecología y moral. La irrupción de la instancia ecológica en la ética de Occidente*. Desclee de Brouwer, Bilbao 1993, 160 pp., 1.400 pts.

El dualismo hombre-naturaleza lleva siempre a que prevalezca uno de los dos términos. Y la revolución industrial, estimulada por la idea de un progreso indefinido, ha hecho prevalecer al hombre de tal manera que el resultado ha sido la crisis ecológica que padecemos. Pero esta crisis es un problema, no sólo técnico o económico, sino esencialmente axiológico. Por eso M. Antonietta La Torre quiere ofrecer una síntesis de lo que podría ser hoy una ética ecológica, que añada un tercer polo a los planteamientos éticos tradicionales: hombre-sociedad-naturaleza.— I. CAMACHO.

WELLMER, A., *Ética y diálogo. Elementos del juicio moral en Kant y en la ética del discurso*. Anthropos, Barcelona 1994, 255 pp.

Con un prólogo de M. Pía Lara sobre el papel de Wellmer y el legado de la teoría crítica, y con un índice de autores a cargo del traductor F. Morales, se nos ofrece aquí un sólido estudio de filosofía moral. El análisis de la ética del discurso de Apel y Habermas y la confrontación de la herencia kantiana, permite abordar temas claves como el de la fundamentación última y el del consenso definitivo, así como las implicaciones de la racionalidad científico-técnica respecto a la estética y la ética. El problema básico sigue

siendo el de toda la Escuela de Francfort, el de la teoría crítica y las dimensiones utópicas de la razón emancipatoria. Wellmer es sin duda ninguna uno de los mejores conocedores de la ética del discurso, de la teoría crítica y de la herencia kantiana. El volumen supone pues una sólida contribución para la ética y para la filosofía política.- J.A. ESTRADA.

IGLESIA

ANGLARÈS, M., *Nueva Era y fe cristiana*. San Pablo, Madrid 1994, 163 pp., 1.100 pts.

La llamada Nueva Era se está convirtiendo en una tendencia cultural de gran calado y en un auténtico desafío para los cristianos. Por eso son de agradecer libros como éste, que ponen al alcance del público en general, en un lenguaje claro e inteligible, una síntesis apretada de los perfiles de la Nueva Era, de sus ofertas, de sus puntos positivos y negativos. El autor francés desarrolla en los diversos capítulos temas que son decisivos para la comprensión de este movimiento cultural: la Nueva Era y Dios, la Nueva Era y el hombre, la Nueva Era y la salud, la Nueva Era y el esoterismo, la Nueva Era y el psiquismo, la Nueva Era frente a la modernidad y a la fe cristiana. Acaba el libro con una llamada al discernimiento: desde la fe, el cristiano, en actitud crítica y dialogante, debe sopesar los diversos aspectos positivos y negativos de este complejo fenómeno cultural.- A. JIMÉNEZ ORTIZ.

BISER, E., *Pronóstico de la fe. Orientación para la época postsecularizada*. Herder, Barcelona 1994, 525 pp., 3.800 pts.

E. Biser, que durante años ha sido profesor de Teología Fundamental en la facultad de teología de la Universidad de Munich, ha concebido esta obra como respuesta al complejo desafío que supone la crisis cultural en que estamos sumidos y que afecta de lleno a la fe. Estructura el libro en tres grandes apartados: Análisis - Diagnóstico - Terapia.

Desde el análisis crítico de la situación cultural y religiosa actual, el autor describe el desconcierto que se percibe en amplios ámbitos de la Iglesia, y las reacciones equivocadas que se están generando. El ofrece los perfiles de una solución: desde la renovada experiencia de Jesucristo como centro de la fe, el cristiano ha de abrirse sin miedos al diálogo en este mundo pluralista, en el que ha de descubrir de nuevo la dimensión mística de la fe.- A. JIMÉNEZ ORTIZ.

Cristianismo y modernidad. Primer Foro Religioso Popular (Vitoria, 14-16 de mayo de 1993). Nueva Utopía, Madrid 1993, 292 pp.

Este volumen recoge las ponencias del primer Foro Religioso Popular celebrado en Vitoria en mayo de 1993. La pregunta que recorre todo el libro es por qué el cristianismo que es innovador se opuso a la modernidad. El talante conservador que históricamente viene mostrando el cristianismo obedece a causas bien determinadas, pero la que parece más clara para algunos de los ponentes es debida al mismo organismo eclesial que «ha demostrado estar de tal forma articulado con el conservadurismo que las exigencias de renovación han sido eludidas por quienes se han acostumbrado a ver a la Iglesia como una fortaleza inamovible».- C.B.

ESTRUCH, J., *Santos y pillos. El Opus Dei y sus paradojas*. Herder, Barcelona 1994, 478 pp., 3.400 pts.

La obra de Max Weber y su distinción entre ética de la convicción y ética de la responsabilidad sirve de norte a esta investigación, que se propuso inicialmente estudiar la ética del Opus Dei en relación con el espíritu del capitalismo. Para ello Joan Estruch consideró indispensable adentrarse previamente en la historia del Opus Dei: así descubrió lo que él califica como aspectos paradójicos en la personalidad de Mr. Escrivá, que luego se trasladaron a la institución que él fundó. Cuando por fin aborda la ética del Opus Dei,

descubre en ella una mezcla de modernidad (estilo ascético intramundano, con muchos elementos de una ética de la responsabilidad) y de tradicionalismo (donde predomina la ética de la convicción). Estruch ha llevado a cabo, con un estilo ameno y a veces irónico, un paciente análisis de la bibliografía disponible (cf. pp. 457-470), pero dando siempre preferencia a lo que él llama «literatura oficial».- I. CAMACHO.

Lugares de oración. Guía. Edice, Madrid 1991, 277 pp.

Este guía recoge los lugares de oración que hay en las diócesis españolas. Ofrece multitud de casas emplazadas en las diversas regiones de nuestra patria, cada una con sus características y peculiaridades de soledad y silencio.- P. BOYER.

Medios de comunicación social. Iglesia católica en España. Guía 1991. Edice, Madrid 1991, 346 pp.

El presente libro se publica a instancias de la Comisión Episcopal de Medios de Comunicación Social. Su edición viene a sustituir la anterior Guía, editada en 1976, por la Oficina de Sociología de la Iglesia. Los cambios producidos en toda la Iglesia española en el campo de la comunicación social durante estos quince años hacían urgente esta publicación.- P. BOYER.

RIBELLES, A., *Paco Gabarre, un jesuita en el Gujrat.* Mensajero, Bilbao 1993, 189 pp.

Esta biografía se escribe tomando como trasfondo el diario del propio Paco Gabarre, que es el que le da verdadero interés al relato. Por una parte puede resultar elocuente respecto al espíritu misionero católico anterior al Vaticano II. Por otra resulta indudablemente impresionante comprobar la entrega generosa a los demás que mostró Paco Gabarre en su trabajo misionero en la India. Es posible que, dada la mentalidad posterior al Concilio Vaticano II en cuestiones de misio-

nología, esta biografía se haya publicado un poco demasiado tarde.- A. NAVAS.

SCHILLEBEECKX, E., *Soy un teólogo feliz.* Sociedad de Educación Atenas, Madrid 1994, 164 pp.

Esta entrevista de F. Strazzari, precedida de una introducción de R. Gibellini, es de una gran frescura y viveza. Schillebeeckx narra los acontecimientos más importantes de su trayectoria teológica, enraizada en su biografía personal. Los grandes acontecimientos conciliares, la renovación de la teología, los enfrentamientos con la Inquisición y los temas más importantes de su teología son abordados con un estilo franco, espontáneo y abierto. Se lee con agrado y con interés y sirve de trasfondo como introducción general a la teología de Schillebeeckx y a la actual problemática teológica.- J.A. ESTRADA.

LITURGIA Y PASTORAL

BOROBIO, D., *Inculturación del matrimonio. Ritos y costumbres matrimoniales de ayer y de hoy.* San Pablo, Madrid 1993, 292 pp., 1.200 pts.

La historia, el pasado reciente y el futuro: tres perspectivas desde las cuales se estudia la inculturación de los ritos matrimoniales. La parte histórica fija su atención, sobre todo, en la tradición hispánica. El pasado reciente se centra en el Vaticano II y en las dos ediciones del nuevo ritual (1969 y 1990). El estudio, que está muy bien documentado, tiene una clara preocupación pastoral, como lo refleja sobre todo la última parte que busca las aplicaciones a las situaciones tan diversificadas de la sociedad actual.- B.A.O.

BOROBIO, D., *Sacramentos y familia. Para una antropología y pastoral familiar de los sacramentos.* San Pablo, Madrid 1993, 306 pp., 1.600 pts.

El título refleja bien el contenido de la obra, porque se estudia en ella cómo se viven los

sacramentos desde la familia y cómo ésta puede ayudar a profundizar en la experiencia sacramental. Para ello parte el autor de una antropología de los sacramentos desde la que abordar su contenido teológico: son situaciones vitales fundamentales las que sirven de base a la celebración de cada uno de los sacramentos. Y en esas situaciones la familia ocupa un lugar central acompañando a la persona en su maduración humana y cristiana. Más aún, la familia, en cuanto iglesia doméstica, se enriquece desde la esencia evangelizadora que define a la Iglesia en general.- B.A.O.

HERNÁNDEZ SEOANE, J.M., *La herencia que nos reclaman. La transmisión de la fe a nuestros hijos*. Sociedad Educación Atenas, Madrid 1993, 190 pp.

Vivimos desconectados en un mundo que no es el de antes. Comprenderlo es necesario para comprender a nuestros hijos. Es lo que pretende el autor como paso previo para plantearse cómo transmitir la fe a los hijos, que es el objeto central de este libro.- B.A.O.

ICETA, M., *La familia como vocación* (Sauce 4). PPC, Madrid 1993, 200 pp., 1.175 pts.

La familia es una tarea y una historia: por eso es vocación. Manuel Iceta presenta en estas páginas orientaciones muy sugerentes para ayudar a las familias en este proceso. Dos rasgos las caracterizan: la agudeza de sus análisis (fruto de un profundo conocimiento pastoral del tema) y su visión optimista y esperanzadora de lo que la familia es y de lo que puede ser. La coincidencia de estos dos rasgos (aparte de las ya conocidas cualidades literarias del autor) deben ser destacadas en contraste con una buena parte de la literatura dominante sobre la familia: porque no es raro que el optimismo vaya unido a la superficialidad de los análisis (incluso a una cierta «mojigatería»), o que análisis con muchas pretensiones científicas estén sesgados por presupuestos muy negativos. Es este, por

tanto, un libro, no sólo asequible, sino además muy recomendable para parejas y familias que quieran vivir su realidad y avanzar en ella con madurez humana y cristiana.- I. CAMACHO.

JIMÉNEZ, A., *Ante el desafío de la increencia*. Editorial CCS, Madrid 1994, 132 pp.

Esta es una versión más sencilla y pensada para los jóvenes de la obra *Por los caminos de la increencia. La fe en diálogo* (CCS, Madrid 1993). Es preocupación del autor delimitar bien los contornos de la increencia hoy, que se manifiesta más en la línea de la indiferencia religiosa que del ateísmo propiamente dicho. Posmodernidad y «Nueva Era» son, en este sentido, dos temas a los que se concede especial atención por su previsible importancia en el futuro inmediato. El libro está escrito desde una doble actitud. Y es ahí donde radica uno de sus principales valores. La primera actitud es la del diálogo, en la línea en que lo impulsó tan decididamente el Concilio Vaticano II, y de la que hoy muchos parecen cansados o decepcionados. La otra actitud es el equilibrio entre la afirmación inequívoca de nuestra fe y la preocupación por hacerla creíble al hombre de nuestro tiempo. En este sentido, frente a una espiritualidad sin trascendencia y a un religiosidad confortable, los creyentes están llamados a ser testigos de Dios en un mundo fragmentado y desde una opción decidida por los desheredados de la sociedad del confort y la opulencia.- I. CAMACHO.

URBINA, F., *Mundo moderno y fe cristiana. Meditaciones desde España*. Edición a cargo de I. BRIONES. Popular, Madrid 1993, 373 pp., 2.500 pts.

URBINA, F., *Pastoral y espiritualidad para el mundo moderno. En el espesor de lo real*. Edición a cargo de L. BRIONES. Popular, Madrid 1993, 327 pp., 2.500 pts.

Soy testigo del cariño, de la rigurosidad científica y de la sintonía de fe con el hombre estudiado con la que Luis Briones ha

trabajado en la recopilación de los escritos publicados por Fernando Urbina durante casi treinta años en diferentes revistas. Ha escudriñado archivos y ha buscado en los fondos de bibliotecas hasta dar por finalizados estos dos volúmenes de una rabiosa actualidad teológica, pastoral, espiritual y de compromiso político. Diría que estos escritos constituyen un manual para todos los creyentes que desean vivir y actuar *en misión* en el mundo moderno en el que nos ha tocado vivir, tema clave en el pensamiento de Urbina. Una *Iglesia misionera* «que sale de sí misma al encuentro del mundo y de los pobres, que se inserta en ellos y en sus grandes tradiciones válidas aportando a su vez el anuncio de Jesús y ejerciendo su función profética y crítica, pero sobre todo su función acogedora y curativa».— P. CASTÓN.

LÓPEZ CANTERO, A., *Crecer en familia. Reflexiones para el diálogo*. Editorial CCS, Madrid 1993, 160 pp.

Ofrecidos como material de reflexión y diálogo, estos 32 guiones están pensados sobre todo para los padres. Su contenido se orienta especialmente a los hijos, a su desarrollo y crecimiento, a su educación, al papel que a los padres les corresponde en ella. El texto es conciso y esquemático, pero rico y sugerente: da pistas para el análisis, que luego son encauzadas en los correspondientes cuestionarios.— B.A.O.

MARSILI, S., *Los signos del Misterio de Cristo. Teología litúrgica de los sacramentos* (Colección Teshuva 1). Ega, Bilbao 1993, 470 pp., 3.800 pts.

Esta obra reúne en un solo volumen una serie de tratados elaborados por el autor, fallecido en 1983, para la enseñanza en el Instituto Litúrgico de S. Anselmo y otros centros romanos. Así pues, nos encontramos ante una obra póstuma. El tema común de todos estos tratados es la «Teología litúrgica», lo cual significaba para el autor no tanto una materia de enseñanza y de estudio, cuanto todo un enfoque y método con que acercarse científicamente

a la Liturgia. Los temas concretos que aparecen en la obra son los sacramentos de la Iglesia en general y en particular, con la excepción del Orden y del Matrimonio, además del año litúrgico y de la espiritualidad litúrgica. Pero lo más original de la obra es el enfoque bíblico-litúrgico-teológico, centrado en el «Misterio de Cristo» con que se presentan estos temas, fiel reflejo del método didáctico empleado durante su vida por el profesor Salvatore Marsili.— J.M. RODRÍGUEZ-IZQUIERDO.

MATEU, G., *La aventura de ser joven*. Sociedad de Educación Atenas, Madrid 1993, 272 pp.

Gregorio Mateu nos presenta un libro con una gran cantidad de reflexiones breves destinadas al mundo juvenil, con el objeto de ayudar a los jóvenes a vivir la vida con sentido y con entusiasmo. Cada uno de los numerosos temas que toca están precedidos por una cita de un autor famoso. En todos ellos procura resaltar los aspectos más positivos, que puedan convertirlos en atrayentes. Puede resultar muy denso para ser leído de un tirón, aunque contribuye mucho a hacer reflexionar. Quizá dé un poco la impresión de soluciones un poco simplistas.— A. NAVAS.

NOCENT, A., *La Reforma litúrgica. Una relectura* (Colección Teshuva 2). Ega, Bilbao 1993, 124 pp., 1.450 pts.

Se trata en esta obra de presentar una «relectura» de cuanto se ha realizado en la reforma litúrgica posconciliar. Por «relectura» entiende el autor una reflexión sobre la Liturgia como la celebra la Iglesia de hoy. Con ello pretende recoger las experiencias que aportan los años transcurridos desde el comienzo de la renovación litúrgica, para mejorar la calidad de las celebraciones y lograr que estas se adapten mejor a cada iglesia local y comunidad concreta. El libro tiene tres partes principales: la celebración eucarística, la iniciación cristiana, y el sacramento de la reconciliación; y termina con un capítulo de «relectura

global», que acaba a su vez ofreciendo una visión predominantemente optimista del presente y futuro de la Liturgia de la Iglesia.- J.M. RODRÍGUEZ-IZQUIERDO.

OLIVERA SÁNCHEZ, A., *Lo difícil es vivir. (El hospital por dentro)*. Sociedad Educación Atenas, Madrid 1993, 150 pp.

No es un libro para entretenerse con su lectura y pasar un rato agradable. La experiencia del autor en el trato con los enfermos del hospital le ha hecho recrear - con un cierto aire literario, pero lleno de realismo - el drama de tantas personas que se sienten desconcertadas por la enfermedad y cercanas a la muerte, y en un clima donde no encuentran precisamente la ayuda adecuada para esos momentos. Por eso mismo recomendamos su lectura, pues a todos nos vendría bien caer en la cuenta de lo que muchas veces no nos interesa conocer.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

SÁENZ URANGA, J.R., *El secreto de las montañas sagradas. (Mandamientos y Bienaventuranzas)*. Ega-Mensajero, Bilbao 1993, 209 pp.

José Ramón Sáenz nos ofrece el resultado de una experiencia con jóvenes, consistente en darles la posibilidad de aprovechar una serie de relatos, inventados o recogidos, con los que expresar, en su lenguaje y con su idiosincrasia, aspectos fundamentales de la moral cristiana. Los temas de fondo son los Mandamientos (una montaña) y las Bienaventuranzas (otra montaña): de ahí el título escogido. El estilo es muy directo, con reproducción del diálogo tal y como se produjo. Ya de por sí el libro puede ser orientador, por el contenido de lo que los jóvenes expresaron durante la experiencia, pero quizás lo más aprovechable sea el dar pistas para un encuentro con jóvenes, sobre estos u otros temas, en que ellos puedan expresarse sin trabas y asimilar mejor el mensaje cristiano.- A. NAVAS.

THEISSEN, G., *La puerta abierta. Variaciones bíblicas para la predicación* (Nueva Alianza 123). Sígueme, Salamanca 1993, 260 pp., 1.300 pts.

El término «variaciones», que figura en el subtítulo de esta obra, está tomado del lenguaje musical. Y se aplica aquí a los textos bíblicos. Porque es un término que, para el autor, sugiere lo que puede significar la predicación repetida sobre pasajes bíblicos bien conocidos: se trata de hacer siempre presente y nuevo lo que acaeció en el pasado. Con estos presupuestos se comentan 25 pasajes de Antiguo y Nuevo Testamento, recogiendo básicamente predicaciones del autor, que fueron pronunciadas en su mayoría en la parroquia universitaria de Heidelberg entre 1979 y 1989.- B.A.O.

ESPIRITUALIDAD

BENNASSAR, B., *Proclamar al resucitado y seguir al crucificado* (Pedal 224). Sígueme, Salamanca 1993, 151 pp., 650 pts.

Este pequeño volumen se inscribe en la línea de la espiritualidad y de la catequesis. Con un estilo claro y sencillo se desarrolla una cristología del seguimiento de Jesús, tomando como referencia central el misterio pascual. Desde ahí se desarrollan los tópicos fundamentales de la concepción cristiana: el testimonio, la misión, la apertura al prójimo, la esperanza y la fe en los conflictos de la vida, la comunidad y la eucaristía. El autor es bien conocido en esta línea de catequesis de adultos y ha probado su capacidad para la comunicación teológica con un lenguaje directo y accesible a diversos niveles culturales.- J.A. ESTRADA.

GUY, J.C., *La vida religiosa, memoria evangélica de la Iglesia* (Servidores y Testigos 56). Sal Terrae, Santander 1993, 240 pp., 1.300 pts.

Se recogen en este volumen una serie de conferencias y artículos del autor sobre la vida religiosa con una atención especial a la historia de la vida religiosa desde el monacato, y a algunas de sus figuras y órdenes principales. El tema de la renovación de la vida religiosa, a la luz del concilio Vaticano II, y el de la espiritualidad son también centrales en los diversos estudios. Guy presenta la vida religiosa como «memoria evangélica» de la Iglesia y desde sus estudios nos ofrece una crónica viva del acontecer eclesial en clave de vida religiosa.— A. SÁNCHEZ.

LÓPEZ BAEZA, A., *Imágenes y profecías de la amistad. Meditaciones poéticas* (El Pozo de Siquem 62). Sal Terrae, Santander 1993, 175 pp., 995 pts.

El mismo autor nos aclara que ha pretendido iniciar a la lectura y meditación de la Biblia, partiendo de la sensibilidad y problemática del hombre de hoy. También ha buscado, apoyándose siempre en textos de la Sagrada Escritura, sintonizar con una Iglesia encarnada y profética, en contacto con el mundo, con la secularidad, sin reticencias. Está especialmente indicado para las personas que gozan con la literatura espiritual de tipo sugerente y reflexivo al mismo tiempo.— A. NAVAS.

FILOSOFÍA

BERGER P., *Una gloria lejana. La búsqueda de la fe en época de incredulidad*. Herder, Barcelona 1994, 268 pp., 2.500 pts.

La secularización y el pluralismo son los nuevos retos de la fe en la cultura actual, sobre todo en Occidente. El creyente se siente solitario e inseguro ante la multiplicidad de creencias, la identificación con la Iglesia se fragmenta y se inscribe en la plural red de pertenencias de cada ciudadano, y el problema de la acción moral se torna más complejo y arriesgado. Este es el trasfondo de la nueva obra de Peter Berger, que tiene características similares a sus estudios ante-

rios: claridad, buena sistematización y estructuración de la obra, presentación divulgadora de las aportaciones más importantes de la sociología, agudas observaciones, etc. Berger es consciente del valor cultural y sociológico del fenómeno religioso, y busca pautas de guía para la teología y el creyente. Pienso que es una obra menor en el conjunto de su producción y que no llega al grado de brillantez de su conocido *Un rumor de ángeles*, pero no deja de aportar finas intuiciones y sugerencias que dan motivo a la reflexión personal y que conciernen de modo especial a la teología.— J.A. ESTRADA.

MARINA, J. A., *Teoría de la inteligencia creadora*. Anagrama, Barcelona 1993, 384 pp., 2.000 pts.

El autor está convencido de que la verdad, además de ser verdadera, es divertida. Y ciertamente consigue interesar y divertir al lector. Lo consigue desde la introducción, en la que intenta brillantemente una definición de inteligencia humana frente a las demás acepciones que se aplican, por ejemplo, a la inteligencia artificial o a la astucia del zorro. La obra está llena de tesis sugerentes: la gran función de la inteligencia es inventar posibilidades reales, como la libertad, la razón, la dignidad humana; es capacidad de inventar fines. Si el fin es de pocos alcances, la creación lo será también. El fin más creativo es la dignidad humana. Aunque en esta obra se trate de una teoría de la inteligencia, implica en realidad toda una antropología integradora de las ciencias cognitivas, de la filosofía, psicología e informática. Desfilan por estas páginas personajes como Paul Valéry, R. M. Rilke, García Márquez, Julian Green, Thomas Mann o Picasso.— E. BORREGO.

SERRANO, E., *Legitimación y racionalización. Weber y Habermas: la dimensión normativa de un orden secularizado*, Anthropos, Barcelona 1994, 302 pp.

La tarea que se impone el autor de determinar el concepto de legitimidad, le lleva a lo

largo del primer tercio de la obra a un análisis de las ideas claves de la sociología de Weber y de los presupuestos conceptuales para una teoría social, tales como los conceptos de estado, derecho, «racionalismo» (referido a la cultura europea como una racionalización determinada dentro de otras históricamente posibles), así como la idea de racionalización de las imágenes del mundo, o idea de derecho natural y el problema de su fundamentación y racionalización, etc.; todo ello en un mundo «desencantado» por la caída de las creencias en valores absolutos. En una segunda parte, analiza la aportación de Habermas a una definición de legitimidad, con su intento de «teoría crítica» en busca de un criterio normativo «reconstructivo». El autor estudia entonces la posibilidad de relación entre los elementos empíricos y los normativos en un adecuado concepto de legitimidad y así llega a la idea de la legitimidad de la legalidad como un proceso de «racionalización» que implica el debate continuo sobre lo legítimo e ilegítimo, en el que se da el consenso social de las democracias. — E. BORREGO.

AGUIRRE BAZTÁN, A. (ED.), *Historia de la antropología española*, Ed. Boixareu Universitaria, Barcelona 1992, 476 págs.

Se trata de una obra en colaboración en la que, después de unos capítulos introductorios de A. Aguirre para demarcar la historia de la antropología española dentro del último siglo, los distintos autores exponen la particular historia de su región con un esquema común que abarca el folclore, la etnografía y la etnología. Hay un apéndice de F. Vicente dedicado a los gitanos como grupo étnico diferenciado y un segundo, de J. Alcina, en el que se toca un tema puntual sobre la historia de la antropología americanista en España. El plan es ambicioso pero las colaboraciones son desiguales, llegando alguna al nivel de la mera reseña de la actividad cultural en torno a la antropológica de una región determinada, por lo que la obra viene a ser más bien una útil enciclopedia; dispone de una bibliografía

orientativa, específica para cada región estudiada. — E. BORREGO

AGUIRRE BAZTÁN, A. (ED.), *Diccionario temático de antropología*, Ed. Boixareu Universitaria, Barcelona 1993, 664 págs.

Hay que saludar esta segunda edición del *Diccionario temático de antropología* que nos ofrece la Universidad de Barcelona. Como afirmaron los editores, esta obra supuso que se publicara por primera vez en España un diccionario de antropología de esta magnitud. Esta segunda edición cuenta con 119 conceptos desarrollados, los términos que dan título a cada artículo están traducidos a cinco idiomas; cada artículo lleva bibliografía propia, en muchos casos comentada, aunque a veces parece ésta algo selectiva y convencional, con alguna ausencia de obras básicas. El diccionario constituye por lo general un excelente instrumento de consulta en aquellos temas científicos que tiene que ver con el hombre, como biología, medicina, psicología, etc.; no obstante, en una lectura al azar de algunos conceptos, encuentro artículos que no han conseguido el tono adecuado de un diccionario de esta índole, sea por la excesiva parcialidad de sus apreciaciones, sea por el conceptualismo de su estilo, o la carencia de una visión totalizante del tema. Pero es obligado reconocer el indudable valor de esta obra en su conjunto y la gran utilidad que va a tener esta segunda edición. — E. BORREGO

KANT, INMANUEL, *Crítica de la razón práctica*. Traducción directa del alemán por E. Miñana y Villagrasa y M. García Morente, Ed. Sígueme, Salamanca 1994, 218 pp.

Es inexplicable la extraña suerte que ha corrido la *Crítica de la razón práctica*, de Kant, en cuanto a la escasez de traducciones españolas. La conocida traducción del profesor García Morente, que data de 1913, no se encuentra ya en librerías por haberse agotado, al parecer, la última edición de 1981. Esta traducción ha sido en la práctica casi la única utilizada hasta ahora por los lectores español-

les, ya que las anteriores, ambas del siglo pasado, a parte de ser hoy de difícil acceso, ni siquiera eran traducciones directas del alemán; existen también dos traducciones argentinas posteriores. En la presente edición se ha dejado intacto el texto de García Morante, salvo las correcciones de algunas erratas y la adición de notas aclaratorias sobre algunos errores estimados de la clásica traducción. Ha sido un gran acierto el índice de conceptos que se ha añadido esta vez, lo que hace de la edición un instrumento cómodo de trabajo para los estudiosos de Kant. — E. BORREGO

UREÑA, E. M., *Cincuenta cartas inéditas entre Sanz del Río y krausistas alemanes (1844-1869). Con introducción y notas*, UPCO, Madrid 1993, 262 págs.

En este libro del profesor Enrique Menéndez Ureña, que ha publicado con anterioridad varias obras sobre Sanz del Río y el krausismo, se recogen, traducidas y anotadas, las cartas de este filósofo, hasta ahora inéditas, encontradas por el autor en la Sächsische Landesbibliothek de Dresden y en la Real Academia de la Historia de Madrid; fueron escritas en el período que va desde la estancia de Sanz del Río en Alemania hasta tres semanas antes de su muerte y en su mayoría son cartas de Sanz del Río a Hermann Karl Barón de Leonhardi. Se aportan así en este libro materiales inéditos relevantes para el estudio de los krausismos español y alemán y —afirma el autor— para el conocimiento de la estrecha relación existente entre sus respectivos cabezas de serie, Julián Sanz del Río y Leonhardi, y entre sus más cercanos compañeros krausistas. Hay una introducción del autor interesante e ilustrativa como punto de referencia para la lectura de las cartas; señala los temas más destacados, según los períodos, que tratan los correspondientes, entre los que podemos mencionar el interés por el desarrollo del krausismo en España y la intensificación de las relaciones entre krausistas alemanes y españoles, al menos en el período 1865-1869. Se detecta igualmente el interés

de Sanz del Río por introducir en España la filosofía de Krause y a este respecto resulta sorprendente su empeño casi religioso, y el de otros krausistas como Leonhardi y Róder, en extender el espíritu del krausismo. — E. BORREGO

HISTORIA

AIRES REY, J.L., *Puente Genil Nazareno. Antropología, historia, arte, tradición...* Diputación Provincial de Córdoba 1990, 390 pp., 1.500 pts.

Toda la información sobre la historia, la vida, el arte, las figuras bíblicas, etc. de la Semana Santa de Puente Genil la encontramos en esta obra escrita por un profesor que es hijo del pueblo, cofrade, secretario muchos años de una de las corporaciones, pregonero y cronista en la radio y en la prensa durante muchos años. Y toda estas facetas aparecen en esta trabajo que, además de ofrecer una buena información histórica, etnológica y artística de cada una de las hermandades y cofradías, es un testimonio fervoroso y entusiasta de algo que el autor vive y siente muy profundamente.— P. CASTÓN.

ALONSO, C., *Agustín de Coruña, segundo obispo de Popayán (+1589)*. Estudio Agustiniano, Valladolid 1993, 236 pp., 1.200 pts.

Se trata de una biografía no exhaustiva, pero sí muy bien fundamentada, de este prelado agustino que sobresalió en su labor pastoral como defensor de los indios y defendió la autoridad eclesiástica en los conflictos con el Patronato Regio, hasta el extremo de lograr que la corona española atendiera a sus requerimientos. Resalta también en su haber un talante colaborador con religiosos de otras órdenes a la hora de la evangelización, por encima de estrecheces de mira que se daban en otros prelados.— A. NAVAS.

ALONSO, C., *Alejo de Meneses, O.S.A., Arzobispo de Goa (1595-1612)*. Estudio bio-

gráfico. Estudio Agustiniano, Valladolid 1992, 299 pp., 4.600 pts.

Esta biografía de Alejo de Meneses, convenientemente documentada, tiene el interés especial de analizar la unión a la Iglesia de Roma de los llamados «Cristianos de Santo Tomás», del moderno estado de Kerala, en la Unión India, que eran de procedencia nestoriana caldea. Alejo fue encargado por la Santa Sede de buscar un sucesor de ortodoxia católica garantizada, para lo cual convocó el Sínodo de Diamper. Todo lo que supuso este paso, así como sus repercusiones, es de gran interés para la historia de la evangelización en general, así como para la de los contactos con grupos de cristianos disidentes en particular.- A. NAVAS.

ANDRÉS DE LA ENCARNACIÓN, *Memorias históricas*, 3 vols. Junta de Castilla y León, Salamanca 1993, 418, 520 y 591 pp.

La Junta de Castilla y León ha financiado la edición de esta obra de Fray Andrés de la Encarnación, fraile carmelita del siglo XVIII, preocupado por rescatar la pureza original de las obras de Santa Teresa de Jesús y de San Juan de la Cruz. Las de este último habían sufrido avatares mucho más profundos, como resultado del proceso que se le incoó en la propia orden en los últimos años de su vida. Fray Andrés poseía una verdadera devoción por los archivos y por buscar la verdad dondequiera se hallara. Es una lástima que los superiores de su época no se animaran a dar a luz estas *Memorias históricas* y es una suerte que nosotros tengamos la oportunidad de poseer esta cuidada edición de una obra indispensable para conocer a fondo el legado espiritual de Santa Teresa de Jesús y de San Juan de la Cruz.- A. NAVAS.

CABRERA ALONSO, J.R., *El libro médico-quirúrgico de los Reales Colegios de Cirugía españoles en la Ilustración*. Universidad de Cádiz, 1990, 300 pp.

Tres fueron los Reales Colegios de Cirugía que se crearon en España durante el siglo

XVIII: Cádiz (1748), Barcelona (1760) y Madrid (1787). Y mucha fue la producción científica realizada por los cirujanos vinculados a dichas instituciones. Este estudio pretende la catalogación de este rico y abundante material bibliográfico y un estudio de conjunto de su contenido. Es una buena aproximación al estado en que se encontraban las ciencias médicas en nuestro país en la época de la Restauración.- F.L.

Cofradías, Gremios y Solidaridades en la Europa Medieval. XIX Semana de Estudios Medievales. (Estella 20 al 24 de julio de 1992). Gobierno de Navarra, Pamplona 1993, 416 pp., 1.800 pts.

En este volumen encontramos las Actas de la XIX Semana de Estudios Medievales que desde hace bastantes años vienen celebrándose en Estella patrocinadas por el Gobierno de Navarra. Las distintas ponencias han sido realizadas por un elenco de profesores escogidos tanto de entre las Universidades españolas como del resto de Europa. Con el título de *Cofradías, Gremios y Solidaridades* se aborda una de las manifestaciones de la dimensión asociativa del hombre en la época medieval. Haciendo abstracción de los impulsos primigenios a la hora de crear vínculos asociativos, está claro que estas entidades atendieron múltiples facetas de una misma realidad humana: los afanes económicos, las preocupaciones asistenciales, la dimensión espiritual o la vocación política. Ayer con estas fórmulas y hoy con otras, estas asociaciones son la expresión de la necesidad de dar cauce a la dimensión social del ser humano, totalmente compatible son la dimensión individual.- P. CASTÓN.

Historia general de la Iglesia en América Latina. Vol. IX: *Cono Sur (Argentina, Chile, Uruguay y Paraguay)*. Sígueme, Salamanca 1994, 672 pp., 3.800 pts.

Este nuevo tomo se suma a los ya publicados, manteniendo su intento de una historia al revés, desde los pueblos indígenas más que

desde los conquistadores. Ahora le toca el turno a todo el sur de la América meridional. El elenco de colaboradores es muy amplio y mantienen, junto con la orientación general dada a la publicación, un talante ecuménico que quiere ser respetuoso con otras formas de evangelización distintas de la católica. Los autores tienen la conciencia de que su forma de hacer historia constituye un desafío y también saben que en muchos campos los datos que aportan serán necesariamente revisados cuando se completen las investigaciones llevadas a cabo hasta hoy.- A. NAVAS.

MARTÍNEZ GIL, F., *Muerte y sociedad en la España de los Austrias*. Siglo XXI, Madrid 1993, X + 700 pp., 5.500 pts.

Interesante estudio, basado en el acceso a un gran conjunto de fuentes y bibliografía, con un resultado muy atractivo. El autor se inscribe conscientemente en lo que se ha dado en llamar «historia de las mentalidades». Este aspecto del quehacer historiográfico viene a complementar la historia de los acontecimientos y de la economía, para enriquecer el cuadro histórico con los comportamientos tanto de las instituciones como del pueblo llano. En este libro se abordan los aspectos personales y sociales que rodean a la muerte en la España de los Austrias, desvelando no pocos elementos de interés, muchas veces inadvertidos por la repetición de planteamientos rutinarios sobre el tema.- A. NAVAS.

SCHMIDT, J., *Santa Genoveva y el comienzo de la Francia cristiana*. Palabra, Madrid 1993, 209 pp., 1.650 pts.

Esta biografía de Santa Genoveva busca inspirarse en fuentes fiables para las vidas de los santos, con atención preferente al tiempo en que vivieron y con un estilo novelado que hace fácil su lectura. En este caso se pone en contacto con el tiempo alborotado que le tocó vivir a la protagonista, cristiana seglar que vivió intensamente su fe en la vida corriente de sus ciudadanos, hasta convertirse

en instrumento de Dios para su ciudad, París, y para su nación, Francia.- A. NAVAS.

TRAPIELLO, A., *Las armas y las letras. Literatura y guerra civil (1936-1939)*. Planeta, Barcelona 1994, 429 pp., 2.400 pts.

Para quien quiera orientarse en lo que fue la literatura y la propaganda durante la guerra civil española, en el período de la hostilidad, este libro puede ser una buena ayuda. Es normal, tratándose de un tipo de literatura tan apasionada, que no todos estén de acuerdo con las presentaciones o los juicios que se hacen a lo largo del texto, pero esto no quita nada a su utilidad. Incorpora muchas ilustraciones relativas a los autores y a sus obras. El volumen se completa con una breve reseña de cada uno de los protagonistas y con una cronología de la guerra civil.- A. NAVAS.

PSICOLOGÍA Y PEDAGOGÍA

ALEMÁN, F.J. - CONTRERAS, F. - ENCINAS, P., *Tecnología. Guía Didáctica y Metodología*. Paraninfo, Madrid 1994, 184 pp.

Pensada para la nueva Enseñanza Secundaria Obligatoria, esta obra ofrece a los profesores instrumentos que les permitan brindar a sus alumnos una mínima cultura técnica con un método que favorezca el desarrollo de sus facultades, de su ingenio y de su creatividad.- F.L.

ANDRÉS, M., *El hombre en busca de paz. Nuevas reflexiones hacia la felicidad del hombre*. Sociedad de Educación Atenas, Madrid 1993, 224 pp.

Mateo Andrés ofrece al lector la posibilidad de mantenerse en paz o de recuperarla si la ha perdido, a través de los métodos de autoestima que intentan corregir los enfoques distorsionados de la realidad que hacen que la paz se pierda. Utilizando un estilo ameno, salpicado de anécdotas, va ayudando a concienciarse sobre las auténticas causas de

nuestras infelicidades. El control mental tiene mucho que ver con su pretensión de devolver la paz a quien la ha perdido. Esta vía de recuperación de la serenidad interior, no obstante lo brillante de su presentación, no siempre produce los efectos deseados, pues no todas las personas pueden ejercer sobre sí mismas el control mental necesario para alcanzar la calma interior.- A. NAVAS.

FIRTH-COZENS, J. - WEST, M.A. (Comps.), *La mujer en el mundo del trabajo. Perspectivas psicológicas y organizativas*. Morata, Madrid 1993, 254 pp.

El hecho de la incorporación masiva de la mujer al mundo de trabajo no ha sido acompañado de una adecuada valoración de los problemas específicos que ello plantea. Sólo recientemente se ha empezado a tomar conciencia del problema. Este libro es un exponente de ello: un grupo de especialistas en psicología y en teoría de las organizaciones estudia los problemas genéricos de dicha incorporación y la situación de la mujer en diferentes profesiones. Los autores, cuya procedencia anglosajona es claramente perceptible, hacen balance de los estudios disponibles sobre cada tema.- I. CAMACHO.

HICKS, D. (Comp.), *Educación para la paz. Cuestiones, principios y práctica en el aula*. Ministerio de Educación y Ciencia - Ediciones Morata, Madrid 1993, 300 pp., 3.360 pts.

La traducción castellana de este libro es muy oportuna (aunque llegue con 5 años de retraso sobre su edición original) porque sintoniza perfectamente con los planteamientos de la transversalidad de la reciente reforma educativa española. Tras unos capítulos introductorios, que exponen el enfoque de esta opción educativa como una dimensión que ha de estar presente en todo el *currículum*, se desarrollan diez temas concretos en sus aspectos teóricos y en su aplicación al aula: conflicto, paz, guerra, cuestiones nucleares, raza, medio ambiente, etc. Algunos detalles deberían ser corregidos tras el nuevo

panorama mundial surgido de los acontecimientos de 1989.- I. CAMACHO.

MARÍN, F., *Hablemos claro. Temas de orientación juvenil*. Sociedad de Educación Atenas, Madrid 1993, 118 pp.

Este libro está dedicado principalmente a los adolescentes. Intenta poner en sus mentes elementos básicos de raciocinio, para que se acostumbren a pensar por sí mismos y aprendan a elegir, de entre las ofertas diferentes de la vida, solamente aquéllas que vayan mejor con su forma de ser y con lo que desean hacer en la vida. Francisco Marín pretende enseñarlos a vivir, dándoles instrumentos útiles con los que puedan orientarse en la vida de forma sencilla y práctica. Los temas son breves, como pensados para quien no tiene demasiado hábito para leer y suele evitar el lenguaje facilón de las arengas utópicas.- A. NAVAS.

MENDIGUCHÍA, F.J., *Problemas psicológicos de los hijos*. Ediciones Palabra, Madrid 1993, 240 pp., 1.550 pts.

La obra, dirigida particularmente a padres y educadores, repasa toda una serie de problemas que afectan al desarrollo infantil y que suelen constituir una preocupación común de padres y pedagogos: la sexualidad infantil, la rebeldía y los problemas de conducta, los miedos y fobias infantiles, la escolaridad, la inteligencia o los trastornos de motricidad son analizados de modo sintético y claro por una figura que ha dedicado su vida al estudio y la práctica de la psicología y la psiquiatría de la infancia.- C. DOMÍNGUEZ.

POPPER, K.R. - ECCLES, J.C., *El Yo y su cerebro*. Labor, Barcelona 1993, 2ª edición, 667 pp.

Nos encontramos con la segunda edición de una obra que marcó un momento importante en las relaciones entre la filosofía y la fisiología. Un neurobiólogo reconocido (Eccles) y un filósofo renombrado y discutido (Popper) se retiraron durante un mes a la orilla del

lago de Como para discutir y reflexionar entre ellos sobre los importantes problemas de las relaciones mente-cuerpo, en un intento de clarificar el gran enigma de la conciencia. El resultado, grabado y reproducido por sus respectivas esposas es esta obra de sumo interés para todos los interesados en el estudio del hombre.- C. DOMÍNGUEZ.

CIENCIAS SOCIALES

FISAS ARMENGOL, V., *El desafío de las Naciones Unidas ante el mundo en crisis*. Icaria, Barcelona - Seminario de Investigación para la Paz, Zaragoza, 1994, 216 pp.

La reciente desaparición de la tensión de los bloques ha tenido, entre otras consecuencias, la de ofrecer oportunidades inéditas para el replanteamiento más eficaz de la institución de Naciones Unidas. Las mayores funciones que hoy puede realizar (y que ya está realizando) obliga, no sólo a dotarla de más medios, sino sobre todo a mejorar su credibilidad haciendo que sus órganos actúen de forma más neutral. V. Fisas analiza aquí la Asamblea General y el Consejo de Seguridad, así como las principales funciones de la ONU, y propone numerosas medidas, sugeridas desde campos muy diversos, para hacerla avanzar como institución al servicio, no sólo de la seguridad, sino también de la paz. El libro está muy bien documentado y muestra el dominio que posee su autor de las complejas cuestiones que aborda.- I. CAMACHO.

GOODY, J., *La evolución de la familia y del matrimonio en Europa*. Herder, Barcelona 1986, 418 pp., 2.500 pts.

A pesar del año de su publicación, este título no ha perdido su actualidad. Incluso la ha ganado, si se tiene en cuenta que hoy el análisis y la valoración de la institución familiar se hace con mayor serenidad y menos carga polémica. Jack Goody quiere acercarse a la familia desde la historia, pero con especial preocupación por no privilegiar

el presente ni tampoco el modelo familiar europeo. Por eso insiste en los estudios comparativos con otras culturas, lo que le permite captar con más nitidez los rasgos específicos de la familia europea ya desde el año 300 de nuestra era aproximadamente.- I. CAMACHO.

LÓPEZ MORA, F., *Pobreza y asistencia caritativa en el Reino de Córdoba: los hospitales de Jesús Nazareno (a finales del siglo XVIII)*. Diputación Provincial de Córdoba, 1992, 245 pp.

El dolor es una realidad totalizadora que abarca a todas las épocas históricas y condiciones sociales. Este trabajo, fruto de una tesina de licenciatura, estudia el pauperismo y la acción social en la Córdoba ilustrada y liberal a través de las instituciones de beneficencia. Desde el primer momento el autor se plantea toda una teoría de la hospitalidad caritativa. El análisis del patrimonio y estructura financiera de los hospitales de Jesús Nazareno es una de las aportaciones metodológicas más destacables en el trabajo de López Mora. El tratamiento serial de los datos deberá ser tenido en cuenta por futuros investigadores pues, como afirma Cuenca Toribio, no se limita a la mera transcripción y ordenamiento de los datos sino que ha procedido con presupuestos metodológicos científicos a su transformación en datos cuantificables.- P. CASTÓN.

VARIOS

LOVELOCK, J. (y otros), *Gaia. Implicaciones de la nueva biología*. Kairós, Barcelona 1992, 224 pp., 1.500 pts.

CAPRA, F., *Sabiduría insólita. Conversaciones con personajes notables*. Kairós, Barcelona 1991, 393 pp., 2.500 pts.

WILBER, K., *Los tres ojos del conocimiento. La búsqueda de un nuevo paradigma*. Kairós, Barcelona 1991, 315 pp., 1.900 pts.

El movimiento de la Nueva Era (*New Age*) se está convirtiendo en un fenómeno cultural de gran calado: intentando responder a la de-

manda de equilibrio y armonía que plantea el hombre occidental, promueve un nuevo paradigma cultural, basado en una visión holística de la realidad, en una conciencia integral cósmica, en una mística monística y en una espiritualidad sin trascendencia. Esta «nueva era de Acuario» vacía de contenido las religiones tradicionales e impone las visiones unitarias de las religiones orientales, sobre todo, del budismo y del hinduismo. En el ámbito de la Nueva Era, la ecología adquiere un halo místico. La conciencia de unidad cósmica que busca esta nueva religiosidad tiene en el encuentro con la naturaleza su símbolo por excelencia. En la obra *Gaia. Implicaciones de la nueva biología*, junto a otros trabajos, J. Lovelock y L. Margulis reflexionan sobre su hipótesis «Gaia», que representa un modelo planetario en el que la Tierra es concebida como un único ser viviente de carácter sacral. El hombre es una célula de ese organismo planetario. F. Capra (uno de los pioneros de la Nueva Era, desde el campo de la física) es conocido por sus trabajos científicos y por sus sorprendentes reflexiones sobre las relaciones entre mística moderna y mística oriental. En este libro nos ofrece un conjunto de discusiones con diversos científicos y pensadores, con las que nos quiere abrir el camino hacia una nueva visión de la realidad, un nuevo paradigma en el que se hermanan la mística oriental y las últimas investigaciones científicas. En el libro de K. Wilber, uno de los representantes más cualificados de la psicología transpersonal de la Nueva Era, tenemos un conjunto de ensayos sobre el nuevo paradigma, como conocimiento globalizador y comprensivo de toda la realidad. Pero Wilber traza un camino que intenta recuperar las dimensiones abandonadas por el paradigma tradicional y por el paradigma de la Nueva Era. Su afán es conseguir una visión unitaria del espectro total de la condición humana, que abarque tanto su dimensión animal con su realidad divina. — A. JIMÉNEZ ORTIZ.

SIERRA BRAVO, R., *Tesis doctorales y trabajos de investigación científica*. Paraninfo, Madrid 1994, 497 pp., 2.900 pts.

La tercera edición que en poco tiempo ha alcanzado esta obra se debe a la excelente y detallada información que ofrece sobre la metodología de los trabajos de investigación científica y sobre la forma de hacer una tesis doctoral. Con gran abundancia de gráficos, esquemas y bibliografía se nos ofrecen los pasos de la investigación desde la elección del tema, la búsqueda de las fuentes, el acceso a la literatura secundaria, la estructuración de la tesis, la comparación y formación de hipótesis, las diversas fases de redacción del estudio. Estas técnicas, inherentes al mismo trabajo de investigación, se completan con abundante información sobre los sistemas de documentación e información, el diseño de la tesis y diversos ejemplos de redacción y de estructuración. El estudio es muy completo, a veces con peligro de perderse entre tanta riqueza de información, actualizado y bien estructurado. Se trata por tanto de una estupenda obra de consulta para la pedagogía y metodología de los trabajos de investigación que no debe faltar en las bibliotecas de los centros educativos y en las de los mismos investigadores. — J.A. ESTRADA.

SOTELO VÁZQUEZ, A. (Ed.), *Miguel de Unamuno: Artículos en «Las Noticias» de Barcelona (1899-1902)*. Lumen, Barcelona 1993, 430 pp., 2.800 pts.

Este conjunto de 90 artículos de prensa ha sido rescatado con ocasión de la elaboración de una tesis doctoral sobre el movimiento regeneracionista liberal. Adolfo Sotelo los publica con una amplia introducción (pp. 9-110) porque los considera un claro exponente del pensamiento regeneracionista, muy coherente con las ideas que expondría más sistemáticamente Unamuno en su obra *En torno al casticismo* de 1902. El lector encontrará en estas páginas a un Unamuno muy preocupado por la situación de una España asfixiada por la intransigencia y la intolerancia. — F.L.